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La UAEM en la prensa: 

 
Signa SDEyT convenio de colaboración con la UAEM para fortalecer la inclusión laboral entre los jóvenes 
Con la finalidad de dar cumplimiento de los objetivos del Plan Estatal de Desarrollo propuestos por el 
Gobierno estatal, la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), a través del Servicio Nacional 
de Empleo (SNE) Morelos, celebra la firma de un convenio colaborativo con la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), para crear lazos entre el sector educativo y laboral. Al respecto, Ana Cecilia 
Rodríguez González, titular de la SDEyT, refirió que estas acciones incentivarán la superación académica y 
formación de los estudiantes mediante la creación de oportunidades profesionales valiosas ya que el futuro 
del estado está en mano de los jóvenes. “En la presente administración, tenemos la certeza de que la 
cooperación interinstitucional es el mejor camino para el crecimiento económico y laboral de nuestro estado, 
agradezco el ánimo de colaboración de la Máxima Casa de Estudios y del rector para formalizar este 
acuerdo”, expresó. Por su parte, Jorge Mario García Ávila, director general del SNE Morelos, señaló que se 
sigue reforzando el compromiso con Morelos y sus habitantes, este convenio con la UAEM es muy importante, 
porque genera la posibilidad de acercar nuestros servicios y programas hacia esta comunidad universitaria. 
“Con las estrategias propuestas por el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, en materia laboral, generación 
de empleos y autoempleo, tenemos la oportunidad de impactar en las vidas del alumnado y posiblemente en 
el bienestar de sus familias”, precisó. En este sentido, el rector de la Máxima Casa de Estudios, Gustavo 
Urquiza Beltrán, puntualizó que la UAEM es una aliada con el Gobierno del Estado, así como de la SDEyT, 
para colaborar de forma cercana, con la finalidad de participar en proyectos que se reflejen en la sociedad 
morelense, impulsando el emprendedurismo y ecosistemas de innovación para tener grandes resultados. Por 
último, Cecilia Rodríguez destacó que el desarrollo económico de Morelos se construye con el apoyo de la 
población activa que lucha día a día por un crecimiento, por lo que se busca que los jóvenes sean formados 
con habilidades laborales para el futuro derivado de la transformación mundial. 
La Crónica de Morelos, (Katia Arriaga), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/signa-sdeyt-convenio-de-colaboracion-con-la-uaem-para-
fortalecer-la-inclusion-laboral-entre-los-jovenes/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/11/signa-sdeyt-convenio-de-colaboracion-con-la-uaem-para-
fortalecer-la-inclusion-laboral-entre-los-jovenes/ 
Central de Noticias, (Staff), 
https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/signa-sdyt-convenio-de-colaboracion-con-uaem-para-fortalecer-
inclusion-laboral-entre-los-jovenes/ 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción). 
 
Firmaron UAEM y la Universidad del Sur convenio de colaboración 
Con el objetivo de promover la colaboración en los rubros académicos, de investigación, cultura y extensión, 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de 
Morelos (Utsem) firmaron un convenio de colaboración este 25 de noviembre. Para formalizar este acuerdo, 
estuvieron presentes autoridades de la máxima casa de estudios de Morelos, encabezadas por el rector 
Gustavo Urquiza Beltrán, y Ángel Simón Ventura Valle, rector de la Utsem. Gustavo Urquiza comentó que a 
pesar del déficit financiero en los últimos años, la institución no ha descuidado la parte académica, por ello la 
idea de este convenio es trabajar a través de diferentes proyectos en beneficio de los morelenses, por lo que 
a partir de esta firma se planea establecer posteriormente convenios específicos. “A través de este convenio 
con la Utsem colaboraremos de la mejor manera en diferentes tareas sustantivas que tenemos como 
universidades, tenemos experiencia en la acreditación de programas de calidad, algo que no es sencillo y que 
le hemos dado prioridad dentro del Plan Institucional de Desarrollo buscando la excelencia académica, y ello 
nos posiciona en primeros lugares nacionales de capacidad académica a nivel nacional, y en esos aspectos 
podemos colaborar”, dijo el rector. Por su parte, Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico de la UAEM, 
expuso algunos estándares académicos y de investigación que colocan a la institución en el primer lugar 
dentro del Consorcio de Universidades Mexicanas (CUMex), y señaló que a partir de esta firma se podrá 
trabajar de manera conjunta con la experiencia de ambas instituciones. En esta actividad también estuvieron 
presentes Ulises Flores Peña, abogado general de la máxima casa de estudios, y por parte de la Utsem, 
Adriana Reynoso Romero, directora de vinculación; Alejandra Hernández Bañuelos, abogada general, así 
como invitados especiales. 
El Regional del Sur, p.8, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/firmaron-uaem-y-la-universidad-del-sur-convenio-de-colaboracion 
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Buscan intercambio de ideas y aprendizaje en la Asamblea de la RED México 
Directores de las televisoras y radiodifusoras públicas del país se reúnen en el Forum Cultural Guanajuato 
para intercambiar enseñanzas en busca de mejorar los contenidos de la RED México. (…) María Dolores 
Rosales Cortes, directora de Comunicación de la Universidad Autónoma del estado de Morelos, resaltó el 
trabajo que está haciendo TV4 para diversificarse y ser ejemplo para otros medios públicos. “Nos gustaría 
aspirar a hacer alguna publicación como las que tienen en TV4, que se están diversificando, no solo es 
televisión, sino que tiene otros productos de comunicación que pueden ser ejemplo para otras áreas de 
comunicación”, expuso. 
Tv4noticias, (Redacción), 
https://tv4noticias.com/guanajuato/buscan-intercambio-de-ideas-y-aprendizaje-en-la-asamblea-de-la-red-
mexico 
 
Oficialmente, hay 25 denuncias por acoso a alumnas en UAEM 
En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) existen 25 denuncias por acoso de alumnas 
cometidos por sus compañeros y maestros, sin embargo, la violencia en contra de este sector de la población 
en la máxima casa de estudios es mayor a las estadísticas. Así lo declaró, el presidente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), César Mejía, quien comentó que oficialmente en la universidad 
sólo hay 25 denuncias por acoso en contra de mujeres, pero se han detectado más casos que no han sido 
denunciados por temor de las víctimas o porque no pasa nada cuando se inicia una denuncia. "Hasta el 
momento tenemos un registro de 25 denuncias por acoso, sin embargo, consideramos que hay más casos 
que no son denunciados por el temor de las víctimas a una agresión física o que en su caso el profesor, le 
cargue la mano, o en otros casos como ven que no pasa nada, pues simplemente deciden dejarlo pasar y no 
denunciar", dijo. Es por ello, que el líder estudiantil urgió a las autoridades universitarias para investigar los 
casos de violencia en contra de las mujeres y aplicar las sanciones correspondientes, con la finalidad de 
disminuir estos hechos al interior de la máxima casa de estudios. "En el marco de este día tan importante para 
las mujeres en donde se recuerda que no debe de haber ningún tipo de violencia en contra de las mujeres, 
solicitamos a la rectoría que ponga atención en estos casos, que se investiguen, que no se dejen en la 
impunidad, que se apliquen las sanciones a quienes sean responsables del acoso de nuestras estudiantes, no 
podemos permitir acoso en la UAEM ni ningún tipo de violencia", concluyó el presidente de la FEUM 
El Regional del Sur, p.8, (Edmundo Salgado), 
https://www.elregional.com.mx/oficialmente-hay-25-denuncias-por-acoso-a-alumnas-en-uaem 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera y Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/194267-registra-feum-25-casos-de-violencia-de-genero.html 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/194205-calla-la-comunidad-universitaria-ante-casos-de-
acoso-por-temor-a-represalias.html 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2021/11/25/1486/acoso-estudiantes-preocupa-la-feum 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-registran-25-casos-de-acoso-y-hostigamiento-en-la-uaem-
feum/ 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/en-8-meses-se-registraron-25-denuncias-de-acoso-en-la-
uaem-7522984.html 
 

Estatal:  
 
Brindan diputados su respaldo a la UAEM 
Diputados del Congreso de Morelos brindaron su respaldo a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) para buscar mejorar el presupuesto para el ejercicio fiscal del próximo año, ya que consideraron 
como una prioridad el apoyar a la educación. Así lo declaró el presidente de la Comisión de Hacienda, 
Presupuesto y Cuenta Pública, Agustín Alonso Gutiérrez, quien encabezó la mesa de trabajo con el rector de 
la máxima casa de estudios, Gustavo Urquiza Beltrán, para analizar el presupuesto para el 2022. El rector, 
explicó a los legisladores sobre la necesidad de incrementar del 2.5 por ciento al 3.5% el presupuesto de la 
UAEM para el ejercicio fiscal del próximo año, lo cual representaría un aumento de aproximadamente de 296 
millones de pesos más de lo que recibieron para este 2021. Al respecto, Agustín Alonso aseguró que el Poder 
Legislativo respaldará a la UAEM ya que es fundamental el impulsar la educación para el desarrollo de 
Morelos, por lo que se buscará mejorar las condiciones financieras a pesar de la resolución de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación que ordena a destinar un mayor presupuesto al Tribunal Superior de Justicia. 
“Recibimos una noticia difícil porque se trata de millones de pesos que nos complica el poder destinarlos a 
educación, salud, a seguridad, pero desde el Congreso vamos a respaldar a la universidad ya que la 
educación es una prioridad”, declaró. Cabe mencionar, que en dicha reunión de trabajo también estuvieron 
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presentes los diputados Ángel Adame Jiménez, Verónica Anrrubio Kempis, Erika Hernández Gordillo, Oscar 
Cano Mondragón, Alberto Sánchez Ortega, Julio César Solís Serrano y Andrea Gordillo. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/brindan-diputados-su-respaldo-a-la-uaem/ 
Quadratín Morelos, (Redacción), 
https://morelos.quadratin.com.mx/brindan-diputados-respaldo-a-uaem/ 
 
Integran Comité de Ordenamiento Ecológico Territorial de Morelos 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) del Gobierno de Morelos, Constantino Maldonado 
Krinis, tomó protesta a los integrantes del Comité de Ordenamiento Ecológico Territorial de Morelos 
(COEREM), el cual busca establecer una agenda de trabajo para generar estrategias que permitan impulsar el 
crecimiento de manera ordenada, privilegiando la conservación de los recursos naturales, los cuales provén 
de múltiples servicios ambientales a sus habitantes. El Comité está integrado por instituciones federales como 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
Secretaría de Agricultura (Sader). Del Poder Ejecutivo por la Comisión Estatal de Biodiversidad (Coesbio), 
Comisión Estatal de Reservas Territoriales (CERT), las secretarías de Desarrollo Agropecuario; Turismo y 
Cultura; Obras Públicas; Hacienda; y Administración; así como Procuraduría de Protección Ambiental de 
Morelos (Propaem), Comisión Estatal del Agua (Ceagua), Instituto de Desarrollo y Fortalecimiento Municipal 
(Idefomm). La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Centro de Investigaciones 
Multidisciplinarias (CRIM), Centro de Investigación de Biodiversidad y Conservación (CIByC); también la 
Federación de la Asociación de Colonos de Morelos A. C y el Consejo de hombre de negocios A.C. 
Central de Noticias.mx, (Staff), 
https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/integran-comite-de-ordenamiento-ecologico-territorial-de-morelos/ 
 
Este jueves, se registran 19 nuevos infectados por covid y 3 fallecidos 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 245 mil 745 personas, de las 
cuales se han confirmado 50 mil 355 con coronavirus COVID-19; 133 están activas y se han registrado 4 mil 
887 defunciones. Los nuevos pacientes son 9 mujeres quienes se encuentran aisladas en sus hogares. 
También 10 hombres de los cuales 6 se encuentran en resguardo domiciliario, 1 hospitalizado grave y 3 
fallecimientos. En tanto, las nuevas defunciones se registran en 3 masculinos que presentaban diabetes, 
hipertensión y tabaquismo. La institución mencionó que, de los 50 mil 355 casos confirmados, 88 por ciento 
están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que 
el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido.  
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/este-jueves-se-registran-19-nuevos-infectados-por-covid-y-3-fallecidos 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/194266-en-morelos-50-355-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-4-887-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-19-nuevos-casos-y-tres-
defunciones/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2021/11/en-morelos-se-han-registrado-4-mil-887-defunciones-por-covid-
19/ 
 
Inicia vacunación anticovid a jóvenes de 15 a 17 años de Jiutepec 
Este jueves dio inicio la vacunación contra covid-19 a favor de jóvenes de 15 a 17 años de edad del municipio 
de Jiutepec. Entre el jueves 25 y el viernes 26 de noviembre se colocarán 12 mil cinco vacunas de Pfizer para 
el referido grupo de población. Los centros de aplicación se ubican en las colonias Centro, Huizachera y 
Paraíso. Además, en la colonia Paraíso se aplicarán dos mil dosis de la vacuna AstraZeneca para adultos 
mayores de 18 años. 
La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/194199-inicia-vacunacion-anticovid-a-jovenes-de-15-a-17-
anos-de-jiutepec.html 
Lo de Hoy Morelos, p.6, (Sin firma). 
 

Nacional: 
 
Universidades de AL y el Caribe declaran cero tolerancia a la violencia de género 
Rectores y vicerrectores de más de una veintena de instituciones de la Red de Macrouniversidades de 
América Latina y el Caribe suscribieron hoy la “Declaración Tolerancia Cero hacia la Violencia de Género en 
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las Universidades”. “Nos unimos en este acto para convocar a todas las universidades, a sus miembros y 
comunidades, a buscar la verdadera igualdad, a erradicar la exclusión, los intentos de dominación y la 
violencia en contra de las mujeres, en cualquiera de sus manifestaciones”, dijo Enrique Graue, presidente de 
la Red de Macrouniversidades, en un evento en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer. “Mediante la firma de esta Declaración Tolerancia Cero buscamos contar con un 
piso mínimo que reconoce la existencia de la violencia de género en nuestras comunidades, pero también 
ofrece alternativas para transformar esta realidad: es necesario decir a nuestras comunidades que las 
escuchamos, que sus propuestas son importantes para atender este flagelo”, dijo por su parte Tamara 
Martínez Ruíz, coordinadora para la Igualdad de Género de la UNAM. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/universidades-caribe-declaran-cero-tolerancia-violencia-genero.html 
Milenio, (Alma Paola Wong), 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidades-firman-declaratoria-contra-violencia-de-genero 
 
Defensoría de la UNAM recibió 245 quejas por violencia de género 
Entre agosto de 2020 y agosto de 2021, la Defensoría de Derechos Humanos de la Universidad Nacional 
Autónoma de México ha recibido 245 quejas asociadas a algún tipo de violencia de género, según lo dio a 
conocer la titular de esa instancia, Divina Fonseca quien señaló que se han incorporado nuevos elementos en 
el marco que rigen las quejas universitarias para atender este fenómeno. Detalló que sólo el 11.8 por ciento se 
presentaron a nivel bachillerato, muy bajo dada la proporción que representan en la matrícula. Durante la 
inauguración del Primer Congreso Internacional sobre Justicia Universitaria: Genero y Derechos Humanos, el 
rector de la UNAM, Enrique Graue aseguró que esa institución ha dado “pasos firmes” para prevenir y 
erradicar la violencia contra las mujeres en los recintos universitarios. En su oportunidad, el rector de la 
Universidad Autónoma de Tlaxcala Luis Armando González explicó la experiencia que han tenido para 
erradicar la violencia de género y que arrojó como resultado el despido de 20 académicos de la Universidad 
en donde se contaba con las pruebas de que incurrieron en diversas prácticas de hostigamiento o de abuso 
contra las estudiantes. 
La Jornada, (Alonso Urrutia), 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/25/sociedad/defensoria-de-la-unam-recibio-245-quejas-por-
violencia-de-genero/ 
 
De niñas a esposas: La tragedia del matrimonio infantil 
En octubre de 2021, en distintos medios de comunicación, apareció la noticia de una niña de 15 años que 
había sido encarcelada por haber escapado de la casa en donde vivía. El motivo de su huida fue que su 
suegro, quien había pagado por ella más de 100 mil pesos, quiso violarla, acción que ya había intentado 
antes. Después de negarse y escapar, el suegro pidió la devolución de su dinero con todo e intereses. Como 
la familia no podía pagar esta cantidad, encarcelaron primero a la abuela y posteriormente a la menor. Este 
hecho ocurrió en México, en una comunidad de Guerrero, en donde la venta de niñas para casarse sigue 
siendo una práctica común. El matrimonio infantil es una problemática mundial, es considerado una unión 
legal o no, pero también informal o consensuada entre dos personas, de la que al menos una de ellas es 
menor de 18 años. 
La Crónica de Hoy, (María Luisa Santillán, Ciencia UNAM-DGDC), 
https://www.cronica.com.mx/academia/ninas-esposas-tragedia-matrimonio-infantil.html 
 
Estudiantes del CIDE amagan con paro indefinido y toma de instalaciones 
Por primera vez en su historia estudiantes del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) alistan 
un paro indefinido que será acompañado por la toma de las instalaciones a partir del próximo lunes 29 de 
noviembre. De acuerdo con la colectiva CIDE+, la decisión se tomó el día de ayer con base en una votación 
digital en la que la comunidad estudiantil pudo expresar sus preferencias respecto a las acciones que tomará 
el movimiento estudiantil en caso de que sus exigencias, plasmadas en un pliego petitorio, no sean cumplidas 
antes del próximo lunes.  “El resultado obtenido es un paro indefinido, sin clases y con evaluaciones finales, 
que será acompañado por la toma de las instalaciones a partir del 29 de noviembre del año en curso, en caso 
de que las exigencias del pliego no sean resueltas o no existan acuerdos creíbles y suficientes”, señaló la 
colectiva a través de un documento en el que anunció los resultados de la votación interna. El documento, al 
que tuvo acceso El Sol de México, da cuenta de que en esta votación participaron un total de 424 alumnos de 
484, lo que representa el 87.6 por ciento. Estos votos fueron emitidos por estudiantes de todos los programas 
académicos y generaciones con las que cuenta el CIDE entre licenciaturas, maestrías y doctorados. En el 
mismo documento, los estudiantes afirmaron que para que el paro sea levantado, la comunidad estudiantil 
exige el cumplimiento del pliego petitorio o compromisos puntuales por parte de las autoridades competentes. 
De manera desagregada 205 estudiantes votaron por el paro indefinido; 148, con el paro sin clases, pero con 
evaluaciones finales; y 284, por la toma física de las instalaciones del CIDE a partir del lunes, quienes fueron 
mayoría en las seis preguntas planteadas. En este pliego exigen la destitución de José Antonio Romero, 



 6 

actual director interino del CIDE, así como su inmediata remoción como candidato a ocupar la dirección 
general de manera permanente, cambio que ocurrirá el próximo 29 de noviembre. De manera paralela, un 
grupo de estudiantes cerró simbólicamente la oficina de Romero, luego de que autoridades del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) cancelaron de última hora una reunión pactada el día de ayer con 
estudiantes en las que pretendían expresar todas sus demandas 
El Sol de Cuernavaca, (Alfredo Maza). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/mexico/sociedad/estudiantes-del-cide-amagan-con-paro-indefinido-y-
toma-de-instalaciones-7523977.html 
 
México es elegido como miembro del Comité de Patrimonio Mundial de la Unesco 
México fue elegido este jueves como miembro del Comité de Patrimonio Mundial de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) para el periodo 2021-2025, informaron 
las secretarías de Relaciones Exteriores y de Cultura. “La candidatura mexicana es un reconocimiento a su 
papel como referente internacional en el impulso a innumerables programas de cooperación para la 
conservación del patrimonio mundial de México, América Latina y el Caribe”, detallaron las dependencias en 
un comunicado conjunto. México, que cuenta con 35 bienes inscritos en la Lista del Patrimonio Mundial (27 
culturales, 6 naturales y 2 mixtos), recibió 121 votos en su candidatura, y fue el país que obtuvo el número 
más alto de apoyos de la región. Tras la elección, México se comprometió a compartir la “vasta experiencia” 
de sus instituciones en los ámbitos del patrimonio cultural y natural, en materia de conservación de los bienes 
comunes a la humanidad y a buscar sinergias con otras convenciones culturales de la Unesco. 
El Financiero, (EFE), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/25/mexico-es-elegido-como-miembro-del-comite-de-
patrimonio-mundial-de-la-unesco/ 
 
Universidad firma convenio para brindar herramientas a sus alumnos 
El miércoles 24 de noviembre de 2021, la Universidad Tecnológica de Torreón y la empresa Mediker 
Professional Health, reconocida en el área farmacéutica veterinaria, firmaron un convenio de colaboración, 
una vinculación sellada con las firmas por parte del rector Raúl Martínez Hernández y la directora adjunta 
Alejandra Gabriela Piñera Turrubiate. Dentro de los acuerdos del convenio se implementarán programas de 
capacitación, certificaciones, prácticas, estadías, bolsa de trabajo, y se podrán compartir actividades de 
difusión, intercambio, congresos, seminarios, cursos, conferencias, mesas redondas, diplomados, asesorías, 
capacitación y proyectos de investigación. "Bienvenidos a nuestra universidad, nos da mucho gusto trabajar 
con ustedes, esta vinculación que estamos concretando hoy generará muy buenos resultados que podremos 
observar en posteriores reuniones", comentó el rector Martínez Hernández, reportado en una publicación 
hecha por la misma casa de estudios.  
Milenio, (Karla Rodríguez), 
https://www.milenio.com/aula/universidad-empresa-farmaceutica-firman-convenio-alumnos 
 
Universidad Vizcaya celebra la graduación de la tercera generación 
La Universidad Vizcaya de las Américas, Campus Torreón tuvo su ceremonia de graduación de la tercera 
generación de egresados, donde también fueron entregados reconocimientos por el Mérito Académico con 
motivo de premiar el desempeño de los estudiantes a lo largo de su formación académica y profesional en la 
casa de estudios. Estuvieron presentes en el evento la licenciada Laura Elizabeth Montemayor Cobas, 
directora general del plantel educativo; la licenciada Alejandra Rodríguez Aguirre, directora del Colegio 
Vizcaya; licenciada Ana Carmen Iturriria Montaño, representante del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología 
del Estado de Coahuila Región Laguna y el Coronel de Infantería Diplomado Estado Mayor Luis Ignacio Ayala 
Rodríguez, jefe regional de Servicios de Transporte de la onceava Región Militar.  
Milenio, (Karla Rodríguez), 
https://www.milenio.com/aula/universidad-vizcaya-celebra-egresados-reconocen-esfuerzos 
 
Presenta Universidad de Seguridad y Justicia de Tamaulipas libro sobre función policial 
Ciudad Victoria, Tamps., Más allá de una reflexión, la obra Administración y función policial enmarca una guía 
técnica y literaria de académicos y especialistas inmersos en las mismas instituciones de seguridad pública e 
impartición de justicia, donde plasman su compromiso de ofrecer alternativas que permitan mejorar el 
desempeño de las corporaciones en beneficio de la población. En el marco del séptimo aniversario de la 
creación de la Universidad de Seguridad y Justicia de Tamaulipas (USJT), el doctor Francisco Antonio 
Serrano Camarena reseñó brevemente el alcance del texto que obsequia a la sociedad tamaulipeca, en el que 
se contó con el apoyo del gobernador del estado, Francisco García Cabeza de Vaca. Serrano Camarena 
destacó que en las páginas los lectores comprenderán el fenómeno de seguridad, porque en los procesos 
reflexivos el libro invita a entender en qué sociedad se vive y cómo se puede contar con corporaciones mejor 
preparadas. 
La Jornada, p. 20 (Sin firma), https://www.jornada.com.mx/2021/11/26/politica/020n2pol 
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Expulsan a alumno de la Universidad Autónoma de Querétaro por maltrato animal 
El Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de Querétaro aprobó la tarde de este jueves expulsar a 
un alumno de la Facultad de Ciencias Naturales, del campus Amazcala, al determinar que incurrió en maltrato 
animal. Esto es contrario a los lineamientos de la institución, que sanciona toda conducta de zoofilia o 
bestialismo, se informó durante la sesión del Consejo Universitario. El expediente 07/CI/2021 que emitió la 
Comisión de Honor y Justicia indica que la sanción se determinó contra M.M.H, tras determinar que sí incurrió 
en una acción de maltrato animal. Se leyó en la Sesión de Consejo que está penado todo tipo de maltrato 
contra los animales, entre lo que incluye copular con ellos. En la resolución se obliga a la expulsión, dejar sin 
efecto el certificado total de estudios y los créditos obtenidos, además de dar vista a la Secretaría de 
Educación Pública. 
Milenio, (Estrella Álvarez), 
https://www.milenio.com/estados/expulsan-alumno-universidad-queretaro-caso-zoofilia  
 
Amaranto, opción de súper alimento para la región sur del país: CICY 
A fin de difundir información sobre las bondades nutricionales del consumo del amaranto y así como las 
opciones productivas para su cultivo en beneficio de la comunidad maya de la península de Yucatán, el 
Centro de Investigación Científica de Yucatán A. C. (CICY), inauguró el primer webinario sobre amaranto en la 
región sur sureste del país, con la participación de expertos en la materia provenientes del centro de México y 
de Guatemala. Durante la inauguración, el Dr. Pedro Iván González Chi, director general del CICY, comentó 
que este evento es una oportunidad para intercambiar ideas y experiencias acerca del uso del amaranto y ver 
cómo puede ser una opción alimentaria y productiva para las comunidades mayas de Yucatán. Asimismo, 
explicó que en el CICY se realizan estudios acerca del amaranto predominantemente enfocados en la 
realización de estudios interdisciplinarios de poblaciones nativas de esta planta en la zona maya del sureste 
mexicano. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/amaranto-opcion-super-alimento-region-sur-pais-cicy.html 
 
México reporta más de 4 mil nuevos contagios de covid y 263 muertes 
Durante las últimas 24 horas, México registró 4 mil 128 nuevos casos de covid-19, por lo cual, el acumulado 
ascendió a 3 millones 876 mil 391. La Secretaría de Salud informó que las 10 entidades que en conjunto 
aglutinan el 66 % de todos los contagios del país son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, 
Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Veracruz, Sonora y San Luis Potosí. Las muertes por coronavirus 
ascendieron a 293 mil 449 por la ocurrencia de 263 decesos en 24 horas. En promedio, la ocupación nacional 
hospitalaria en camas generales se mantuvo en 17 por ciento y en camas de terapia intensiva en 13 por 
ciento. La Secretaría de Salud informó que la semana epidemiológica 45 continuó con una disminución del 12 
por ciento en el número de casos estimados de covid-19, en comparación con la semana anterior. En los 
últimos 14 días, 21 mil 863 personas presentaron signos y síntomas, por lo cual, se consideran casos activos 
estimados. Los pacientes que se han recuperado de la enfermedad son tres millones 234 mil 360. 
Excélsior, (Redacción), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-mexico-hoy/1484551 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-25-de-noviembre-de-
2021-20211125-0099.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
Actualmente, las personas que tienen el esquema completo de vacunación son 64 millones 618 mil 673. 
Mientras que 11 millones 545 mil 391 recibieron un nuevo esquema. Lo anterior representó el 85 por ciento de 
la población adulta del país, con 76 millones 164 mil 064 mexicanos inmunizados contra coronavirus -con una  
o dos dosis-. Del 23 de diciembre de 2020 al 25 de noviembre, nuestro país ha recibido 172 millones 309 mil 
255 de vacunas contra covid-19. 
Excélsior, (Redacción), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-mexico-hoy/1484551 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/25/mexico-aplica-221510-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-
van-1316-millones/ 
 

Internacional: 
 
La violencia contra las mujeres inicia desde la infancia (A propósito del 25N) 
El 20 de diciembre de 1993 la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas aprobó la 
resolución 48/104 relativa a la Declaración sobre la eliminación de la violencia contra la mujer, en la cual se 
indica que por "violencia contra la mujer se entiende todo acto de violencia basado en la pertenencia al sexo 
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femenino que tenga o pueda tener como resultado un daño o sufrimiento físico, sexual o sicológico para la 
mujer, así como las amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de la libertad, tanto si se 
producen en la vida pública como en la vida privada” (ONU, 1994). Seis años después, el 17 de diciembre de 
1999, la misma Asamblea aprobó la resolución 54/134 que declara el 25 de noviembre Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra la Mujer e invita a los gobiernos, los organismos, órganos, fondos y 
programas del sistema de las Naciones Unidas, y a otras organizaciones internacionales y organizaciones no 
gubernamentales, a que organicen ese día actividades dirigidas a sensibilizar a la opinión pública respecto del 
problema de la violencia contra la mujer (ONU, 2000). 
La Crónica de Hoy, (Ecosur), 
https://www.cronica.com.mx/academia/violencia-mujeres-inicia-infancia-proposito-25n.html 
 
Tomará varias semanas comprender mejor la nueva variante del covid: OMS 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) calcula que harán falta "varias semanas" para comprender el 
nivel de transmisión y la virulencia de la nueva variante del coronavirus B.1.1.529 y desaconseja por ahora 
restringir los viajes. Sin embargo, los expertos de la OMS, responsables de vigilar la evolución del covid-19, 
deben determinar este viernes si la variante tiene que clasificarse como "preocupante", explicó su portavoz 
Christian Lindmeier a los periodistas en una rueda de prensa. El jueves, un grupo de científicos sudafricanos 
anunció que se había detectado en el país una nueva variante del covid-19 con un número "extremadamente 
alto" de mutaciones y con un "potencial de propagación muy alto". Tras el anuncio, varios países -entre ellos 
Reino Unido y Alemania- decidieron cerrar sus puertas a los viajeros procedentes de varios Estados del sur de 
África. Para facilitar el debate público sobre las variantes, la OMS les da un nombre basado en letras del 
alfabeto griego (alfa, beta, gamma, delta...), más accesible a un público no científico y que permite además no 
estigmatizar al país donde se detecta por primera vez la variante. La OMS todavía no ha dado un nuevo 
nombre a esta nueva variante. Todos los virus, incluido el SARS-CoV-2 que causa el covid-19, mutan con el 
tiempo. La mayoría de las mutaciones tienen poco o ningún efecto sobre las propiedades del virus. Sin 
embargo, algunas mutaciones pueden influir, por ejemplo, en la facilidad con la que se producen los 
contagios, la gravedad de la enfermedad que provocan o en la eficacia de las vacunas. 
Excélsior, (AFP), 
https://www.excelsior.com.mx/global/tomara-varias-semanas-comprender-mejor-la-nueva-variante-del-covid-
oms/1484614 
 
Estudio descubre cómo diagnosticar al cáncer de hígado con 20 años de anticipación 
Un equipo internacional de investigadores ha descubierto una nueva vía genómica de formación del cáncer de 
hígado, un hallazgo que no sólo ayudará a desarrollar terapias más eficaces, sino que podría anticipar el 
diagnóstico del tumor, hasta dos décadas antes de que aparezca. El descubrimiento, realizado por el 
consorcio internacional (Pan-Cancer), integrado por equipos de Inglaterra, Japón e investigadores de España 
del grupo CIMUS de la Universidad de Santiago de Compostela (USC) "Genomas y Enfermedad", se publicó 
este jueves, 25 de noviembre, en "Nature Communications". El 4% de la población mundial está infectada por 
el virus de la hepatitis B (VHB), y de ellas, el 20% muere a causa de cirrosis o cáncer de hígado, que es, 
además, uno de los pocos tipos tumorales cuya tasa de mortalidad se prevé que siga aumentando en los 
próximos 10 años. 
El Universal, (EFE), 
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/estudio-descubre-como-diagnosticar-al-cancer-de-higado-con-
20-anos-de-anticipacion 
 
Un material 80% agua se recompone tras ser aplastado por un coche 
Un nuevo material gelatinoso de diseño es capaz de soportar el equivalente a un coche que pasa sobre él y 
recuperar completamente su forma original, a pesar de que es un 80% de agua. El material suave pero 
resistente, desarrollado por un equipo de la Universidad de Cambridge, se ve y se siente como una gelatina 
blanda, pero actúa como un vidrio ultraduro e irrompible cuando se comprime, a pesar de su alto contenido de 
agua. La parte no acuosa del material es una red de polímeros que se mantienen unidos mediante 
interacciones reversibles de encendido y apagado que controlan las propiedades mecánicas del material. Esta 
es la primera vez que se incorpora una resistencia a la compresión tan significativa en un material blando. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/material-80-agua-recompone-aplastado-coche.html 
 
Investigadores españoles revelan cómo era la tumba de Imephor hace 4 mil años 
Un grupo de investigadores de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), en España, revelaron este 
jueves los resultados del trabajo realizado en Saqqara (Egipto) con novedades sobre cómo era la tumba del 
sumo sacerdote memfita Imephor hace más de 4.000 años. El profesor de Egiptología del Departamento de 
Ciencias de la Antigüedad y de la Edad Media e investigador del Instituto de Estudios de Oriente Próximo 
(IEPOA), Josep Cervelló, fue el encargado de explicar en el auditorio de la UAB los resultados obtenidos en 
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Egipto. Cervelló, al frente del equipo de investigadores de la UAB y del Servicio de Antigüedades de Egipto, 
realizaron la pasada primavera una primera excavación sistemática del yacimiento de Kom el-Khamasin, en 
una acción arqueológica de rescate para evitar saqueos. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Barcelona), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/investigadores-espanoles-revelan-tumba-imephor-4-mil-anos.html 
 
¡Cierra el año con broche de oro! Viene eclipse total de sol 
El 2021 cerrará con broche de oro en cuanto a fenómenos astronómicos y es que se tiene previsto un eclipse 
total de sol para el cuatro de diciembre. Un eclipse total de sol ocurre cuando este astro, la luna y la tierra se 
alinean. Durante este movimiento nuestro satélite natural queda en medio, así que bloquea la visibilidad de los 
rayos solares en los países donde es de día. El fenómeno astronómico tendrá una duración de una hora con 
seis minutos, pero te tenemos malas noticias, ya que sólo será visible en la Antártida y el sur del océano 
Atlántico, debido a la posición de la tierra. El eclipse también podrá apreciarse en Botswana, regiones de 
Australia y Nueva Zelanda, Argentina y Chile (provincias de Tierra de Fuego y las Islas Maldivas). 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2021/11/25/cierra-el-ano-con-broche-de-oro-viene-eclipse-total-de-
sol/ 
 
 
 
 


